
 
 

112年度第1季法務部矯正署臺北少年觀護所外部視察小組視察報告 

製作日期：112年4月13日 

一、委員組成：                                                                  

召集人：蘇新惠委員 

委  員：江元凱委員、丁國翔委員、劉素鳳委員 

二、本季視察業務概述： 

(一) 青少年正值發育期間，均衡飲食更為重要。近期隨著蛋價上漲以及不易購

買，就收容少年而言是否有減少蛋類飲食攝取？或是有配套方案(提供伙食菜

單)？ 

(二) 延續上一季輔導科人員是否足夠、人力是否吃緊或負擔太重的議題，因夏科

員已經歸建，而據本小組所知原本請育嬰假的輔導人員還會再請假，暫時不

會回來。不知輔導科的人力是否能夠因應目前的輔導工作，及有無計畫增加

人員幫忙？ 

(三) 入所訪談4名少年，訪談內容請所方回應？  

三、視察內容及處理情形： 

案由 視察內容及處理情形 

 

視察小組建議(由視察

小組提出具體建議) 
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一、視察內容及處理情形：近期隨著蛋價上漲以及不

易購買，就收容少年而言是否有減少蛋類飲食攝

取？或是有配套方案？ 

二、機關之說明:  

1. 本所已通知立約廠商，要求提早告知每週蛋品出貨

狀況，如遇有無法出貨或減量出貨之情形，將諮詢

本所約聘營養師提供建議，並調整菜單或改採購其

他副食品預為因應。 

2. 另查本所菜單均經營養師建議，提供收容同學均衡

健康之營養伙食，並此敘明。 

3. 提供伙食菜單。(附件1) 

建議事項：無 



 
 

伙食菜單)？ 

2.延續上一季

輔導科人員是

否足夠、人力

是否吃緊或負

擔太重的議

題，因夏科員

已經歸建，而

據本小組所知

原本請育嬰假

的輔導人員還

會再請假，暫

時不會回來。

不知輔導科的

人力是否能夠

因應目前的輔

導工作，及有

無計畫增加人

員幫忙？ 

一、視察內容及處理情形：貴所是否有輔導人力不足

之情形，請問所方有何因應方式？ 

二、機關之說明: 

輔導科因應夏科員以誠於本(112)年1月1日歸建訓導

科，該員工作業已規劃由其餘5名輔導科同仁分擔，

科長亦協助同仁減輕工作量至目前為止，上揭運作

模式仍可因應公務需求，將請輔導科同仁相互協

助，以團隊合作解決人力問題。 

建議事項：無。 

 

3.當日實際入

所訪談，抽樣

三個班級共一

名少女、三名

少年（以下皆

稱少年），針對

「食衣住等生

活所需項目」、

「班級課程內

容」、「所內申

訴管道」以及

「修復式司

法」等議題進

行了解。以下

為少年訪談內

容以及建議事

項。 

所一、所內食物、制服、舍房等基本需求。訪談結果： 

(一)優點： 

1.生活環境： 

被褥足，冬季不會冷(4人)、舍房有電視(3人)、舍

房有風扇(2人)。 

2.伙食方面： 

菜色多樣化(1人，因不挑食)、菜量足（2人）、有作

伙食意見調查。 

(二)缺點： 

1.生活環境： 

(1)床太硬(3人反映，1人墊厚被改善，但夏季無厚

被會感覺床硬)。 

(2)寢具臭(霉味，1人反映)。 

(3)牆面油漆(舍房廁所)：施工敷衍(1人反映)。 

(4)太熱(2人反映)。 

2.伙食方面： 

(1)缺水果(1人反映)。  

(2)難吃(感覺隨便炒炒，1人反映)。 

(3)菜量不足，一點菜要配很多飯，粥太水(1人反

映)。 

(4)少蛋、肉，沒有牛奶(1人反映)。 

(5)濃淡(調味)不穩，太油(2人反映)。 

(6)假日(週六、日)伙食明顯變差(2人反映，其中1

人表示到難以下嚥的程度) 

(7)雖有作伙食調查，但覺得沒有用，懶得講(1

建議事項：  

1. 夏季時炎熱，容易

影響學生上課的情

緒以及學習效率，

請所方持續考慮裝

教室冷氣的可能

性。 

2. 平假日伙食的品質

差異似乎很大，而

飲食品質及足量，

可能影響學生的情

緒以及健康。建議

所方考量學生的回

饋與建議，並確實

召開飲食會議。 

3. 疫情已緩，請所方

評估新收班是否逐

漸開放少部分課

程，讓新收少年依

然可接受教育、調

劑身心，避免可能

的人際衝突。 

4. 所方應多加強關於

少年收容之基本權

力，其中包含陳



 
 

人)，反映了沒有改變(1人)，反映太油太鹹有改善

(1人)。 

3.其他： 

(1)電視太爛(舍房電視收訊不佳，1人反映)。 

(2)希望有座式馬桶(1人反映)。 

二、班級課程 

1.訪談結果：同學們大部分喜歡唱歌、跳舞或與運

動相關的項目，例如打球，認為有益身體健康，讓

生活比較有樂趣。部分同學喜歡跟心理相關議題感

到興趣，例如：自我探索、人際、愛情、認識毒品

等，幫助自己成長。 

三、申述管道： 

1.訪談結果：問及若在所內遇到需要申述之事，四

名少年皆回復跟主管說就可以了；不需要用到意見

箱（陳情、申訴箱）。四名少年皆不知悉外部視察小

組該團體，也不可能了解其作用性。  

四、修復式司法： 

1.訪談結果：少年皆不知道什麼是修復式司法（修

復式正義）或不記得有上過相關修復課程。  

五、機關之說明: 

一、有關是否於班級教室加裝冷氣1事： 

本所除經費考量外，尚須就學生使用電費之「使

用者付費原則」整體評估，以符國家給付公平

性。 

二、有關伙食部分： 

(一)本所每日菜單均由外聘營養師審查並提供建議

及更換，以確保發展中少年能獲取均衡飲食及

營養。另本所每月均有召開膳食會議，由各班

代表出席並對於當月伙食提供建議，本所並就

所提建議適時回應及改善;會議紀錄均張貼於班

級布告欄，除讓收容少年知悉本所對於伙食之

注重，亦符合公開透明之原則。 

(二)本所並於112年3月16日完成112年上半年伙食滿

意度調查，發放無記名問卷回收共計117份，本

問卷調查之受訪收容少年問卷滿意度分析結果

如下：三餐餐食美味度之滿意度：89％。三餐

餐食份量之滿意度：92％。菜色種類與變化性

之滿意度：91％。三餐隨餐提供之湯品(甜湯或

鹹湯)之滿意度：91％。平均整體滿意度約為

90%。 

(三)案內有同學反映未提供牛奶，考量牛奶保存不

易且容易變質，為顧及全所飲食衛生安全，爰

暫不提供牛奶供應。有關水果部分，本所將考

量經費，適時提供學生水果食用。 

三、有關新收班上課事項: 

入所少年配至新收班平均約2星期，除建立資料

情、申述管道以及

宣導外部視察小組

之成立法源及功

能，尤其是可以接

受陳情之部分。 

5. 因北少觀為北區修

復式司法推動機

關，請所方落實修

復式司法之相關宣

導，以及修復式系

統性教育之執行，

讓收容少年能初步

了解修復關係，承

擔責任的重要性。 



 
 

及健康檢查外，尚需教導其遵守所規、配合作息

及適應所內生活環境，以減低違規情事發生，之

後會將少年分配至忠班及孝班繼續上課直到出

所。 

四、有關宣導申述管道以及外部視察小組之功能： 

(一)本所於各班教室均設置意見箱且每週開啟(副所

長及政風主任)，並由政風室設簿登記處理情

形。本季計開啟12次，有0件意見反映，均依規

定簽陳，奉核後會請相關科室處理並復知存查

在案。 

(二)本所為加強宣導外部視察小組制度與功能，業

將「監獄及看守所外部視察小組實施辦法」公

告於各班級之公告欄並收錄於生活手冊中，同

時於新收入所講習時宣導少年知悉。 

五、有關推動修復式司法相關事項： 

本所業將「修復式司法」納入班級正式課程，擬

加強宣導並播放相關教學影片以提升少年對「修

復式司法」之認識。 

四、歷次視察建議處理情形(含解除追蹤、解除追蹤持續辦理、繼續追蹤等) 

年度 季別 視察建議 機關辦理情形 管考建議 

  無   

 


